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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
LIBRO “MUJERES EN LA POLÍTICA” 
 
DESTACAN EN IEEQ APORTACIONES LOCALES A LA IGUALDAD SUSTANTIVA    
Consejerías del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y del Instituto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM), así como autoridades académicas, destacaron las contribuciones democráticas de las entidades federativas 
y llamaron a fortalecer la participación política de las mujeres en el ámbito local. Lo anterior, durante la 
presentación en el IEEQ del libro ‘Mujeres en la política. Experiencias nacionales y subnacionales en América 
Latina’, editado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y el IECM. El Consejero Presidente del 
organismo electoral de Querétaro, Gerardo Romero Altamirano, señaló que la obra es una aportación relevante a la 
construcción de la igualdad sustantiva, con la que el IEEQ tiene un compromiso permanente. La Presidenta de la 
Comisión de Igualdad Sustantiva del mismo Instituto, Yolanda Elías Calles Cantú, dijo que el libro reflexiona sobre 
algunos desafíos pendientes como la violencia política, la cobertura de las campañas de candidatas y la paridad por 
bloques. Por su parte, la editora Flavia Freidenberg aseguró que, si bien México es un referente en materia de 
paridad en América Latina, es necesario impulsar cambios culturales, económicos y actitudinales para alcanzar la 
igualdad sustantiva. Consideró indispensables las acciones que se implementen en lo local y consolidar redes de 
paridad que acompañen las normas vigentes, con la participación de instituciones, universidades y organizaciones 
de la sociedad civil. De igual manera, la consejera del IECM Carolina Del Ángel Cruz apuntó que la paridad es un 
principio que todas y todos debemos asumir; con respecto al libro en el que colaboran 18 personas de 7 países, 
comentó que permite visualizar prácticas informales que limitan los avances legislativos y normativos. El 
consejero del organismo electoral de la Ciudad de México, Yuri Beltrán Miranda, exhortó a recuperar las buenas 
experiencias locales que han nutrido el proceso democrático en el país y subrayó el trabajo cotidiano de los 
organismos públicos locales electorales en la formación de una ciudadanía con perspectiva de género. En el evento 
moderado por la consejera del IEEQ Gema Morales Martínez se dieron cita consejerías de este Instituto, diputadas 
locales, integrantes de órganos desconcentrados, ayuntamientos y organismos autónomos; representantes de 
instituciones educativas, partidos políticos y organizaciones de la sociedad civil. 
 
http://argonmexico.com/destacan-en-ieeq-aportaciones-locales-a-la-igualdad-sustantiva/ 
 
http://elqueretano.info/trafico/destacan-en-ieeq-aportaciones-locales-a-la-igualdad-sustantiva/ 
 
https://poderciudadanoradio.com/archivos/6103 
 
https://www.abcradioqro.com/destacan-en-ieeq-aportaciones-locales-a-la-igualdad-sustantiva/ 
 
https://www.facebook.com/730861207115911/posts/1077895712412457/ 
 
https://www.facebook.com/1026242929/posts/10216631611395825/  
 
http://www.activoq.com/?p=33514 
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PRESENTAN EN QUERÉTARO LIBRO DE “MUJERES EN LA POLÍTICA” 
La Consejera Electoral Carolina del Ángel Cruz y el Consejero Electoral Yuri Gabriel Beltrán Miranda presentaron 
en las instalaciones del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) el libro “Mujeres en la política. 
Experiencias nacionales y subnacionales en América Latina”, editado por el Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el cual visibiliza los desafíos y obstáculos 
que han enfrentado las mujeres para hacer valer sus derechos político-electorales y ocupar cargos públicos. En la 
presentación estuvo presente además la investigadora del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Flavia 
Freidenberg, coordinadora del libro conformado por textos de especialistas, cuyos textos reflejan la desigualdad de 
género que aún persiste en el ámbito político, a nivel nacional y local, y cómo las medidas adoptadas para 
promover la paridad han intensificado la violencia política contra mujeres candidatas y electas, por razones de 
género, entre otros aspectos. La obra fue presentada en el IEEQ, a invitación de autoridades de ese organismo, por 
lo que el Consejero Presidente de ese Instituto, Gerardo Romero Altamirano, dio la bienvenida a las y los ponentes, 
entre quienes también estuvo la Consejera Electoral de Querétaro, Yolanda Elías Calles Cantú, presidenta de la 
Comisión de Igualdad Sustantiva y Derechos Humanos. Durante su ponencia, la Consejera Del Ángel Cruz expuso 
que los textos contenidos en la publicación ayudan a hacer un análisis de la situación que enfrentan las mujeres al 
momento de exigir el cumplimiento de las cuotas y reglas de paridad, las cuales aún son insuficientes. “Estos textos 
nos ayudan a revisar cada etapa, cada situación en la que se debe trabajar, ya sea en selección de candidaturas, en 
la organización interna de los partidos políticos, en cómo se financian las campañas, a efecto de visibilizar cómo los 
estereotipos y los roles de género siguen presentes en la vida pública y la vida política porque tenemos una cultura 
patriarcal institucionalizada”, comentó la Consejera del IECM. A su vez, la Consejera Calles Cantú dijo que la agenda 
de la paridad de género no se agota, es muy amplia y se planteó la necesidad de encontrar la fórmula para que los 
partidos no postulen a las mujeres en los distritos menos competitivos. “Hay que identificar los distritos 
perdedores, para que los institutos políticos no incurran en estas prácticas. El desafío será que los criterios 
deberán ser en función de la población, los distritos o municipios y la manera en que se definen los bloques de 
candidaturas”, planteó la Consejera del IEEQ. Señaló que se debe poner atención en la cobertura mediática, ya que 
es inequitativa y diferenciada, ante lo que sugirió acercarse a los medios de comunicación y esta atentos para 
abordar el tema y establecer medidas inclusivas. En su intervención, el Consejero Electoral Beltrán Miranda 
mencionó que esta obra dedica gran parte de sus capítulos a lo que pasa en las entidades federativas, lo que es una 
gran contribución, además de que sirve para comparar qué funciona bien y qué funciona mal, no sólo para 
aprender, si no para los tomadores de decisiones y analizar la agenda sobre la paridad de género. “Una de las 
virtudes de esta publicación es el análisis del financiamiento para campañas, el acceso a las campañas de 
información, la construcción de los estereotipos y la instrumentación de acciones afirmativas. Desde que se 
instrumentaron legislaciones paritarias en América Latina, se ha incrementado la participación política de las 
mujeres; sin embargo, hay factores que mantienen oprimida esa participación”, enfatizó. Reconoció que existen 
enormes brechas entre lo que sucede a nivel federal con el local en materia de género, por lo que propuso 
recuperar buenas prácticas de las entidades federativas para construir mayor eficacia. “Es necesario fortalecer la 
agenda subnacional de los institutos electorales locales en la materia” insistió. En tanto, Freidenberg destacó la 
participación de 18 autoras y autores de diversos países del mundo en la que se buscó focalizar la investigación en 
materia de género y representación política de las mujeres. Abundó que se sigue reproduciendo el esquema de que 
“a más méritos, más dificultades para acceder a los puestos políticos por parte de las mujeres”. “Lo que se propone 
en el libro es estudiar el impacto del patriarcado en las relaciones sociales y rescatar las experiencias 
subnacionales. Se han experimentado un proceso de cambio en las diferentes esferas de la vida social, 
particularmente en la electoral, en la que se estipula que los partidos deben incluir la paridad de género en las 
candidaturas. A nivel local falta mucho camino por recorrer en la aplicación de la normatividad en la materia”, 
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consideró la investigadora, quien es una de las autoras de los textos publicados en el libro. En el público que acudió 
a la presentación estuvieron presentes, la Directora del Instituto Queretano de las Mujeres, Valeria Guerrero 
Ángeles; la Diputada local de esa entidad, Beatriz Guadalupe Marmolejo Rojas, y el Magistrado del Tribunal 
Electoral del estado, Martín Silva Vázquez. 
 
http://www.iecm.mx/prensa/presentan-en-queretaro-libro-de-mujeres-en-la-politica/ 
 
http://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/presenta-iecm-en-queretaro-el-libro-mujeres-en-la-politica/ 
 
PRESENTA IEEQ EL LIBRO MUJERES EN LA POLÍTICA 
Por Zulema López 
Se presentó en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) el libro “‘Mujeres en la política. Experiencias 
nacionales y subnacionales en América Latina”, editado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM). Con 
presencia de consejeros de ambos organismos electorales y la institución académica, se realizó el evento, en el que 
Gerardo Romero Altamirano, consejero presidente del IEEQ, argumentó que existe un compromiso permanente a 
favor de la igualdad sustantiva, mientras que la consejera presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del 
mismo Instituto, Yolanda Elías Calles Cantú, sostuvo que en el libro se abordan algunos desafíos pendientes, entre 
ellos la violencia política, la cobertura de las campañas de candidatas y la paridad por bloques. Flavia Freidenberg, 
editora del libro, sostuvo que México es un referente en materia de paridad en América Latina, pese a ello, es 
necesario impulsar cambios culturales, económicos y actitudinales para alcanzar la igualdad sustantiva, para lo 
cual propuso consolidar redes de paridad que acompañen las normas vigentes, y que éstas cuenten con la 
participación de instituciones, universidades y organizaciones de la sociedad civil. Carolina del Ángel Cruz, 
consejera del IECM, dijo que en el libro participaron 18 personas de siete países y Yuri Beltrán Miranda, consejero 
del mismo organismo, urgió a recuperar las experiencias locales en materia democrática. Lo anterior se dio a 
conocer a través de un comunicado, en el cual se indicó que el evento fue moderado por la consejera del IEEQ 
Gema Morales Martínez, y que a él se dieron cita consejeros, diputadas locales, integrantes de órganos 
desconcentrados, representantes de ayuntamientos, organismos autónomos y partidos políticos. (DQ 12) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/presenta-ieeq-el-libro-mujeres-en-la-politica-3079489.html 
 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA NECESARIA PARA IGUALDAD 
Después de la presentación del libro “Mujeres en la Política, experiencias nacionales y subnacionales en América 
Latina”, en el que se propone la conformación de una agenda de género, como el tema pendiente para dar paso a 
los cambios culturales, económicos y de actitudes, respecto de la incursión de las féminas en el ámbito público, la 
Presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana, la diputada Connie Herrera Martínez, destacó que 
Querétaro ya trabaja en la materia. En este sentido, se impulsa desde la Comisión que encabeza, una agenda común 
para alcanzar la igualdad sustantiva, en complementariedad con los temas que se incluyan en otra agenda común 
en la Comisión de Igualdad de Género y derechos Humanos, en la que trabajan las 13 diputadas de la LIX 
Legislatura local.   En este sentido, la diputada de Querétaro Independiente, destacó la importancia de los acuerdos 
para impulsar a la participación ciudadana, como el derecho por el cual se accede a la igualdad sustantiva, un tema 
pendiente en el que debe continuar trabajando el Poder Legislativo, toda vez que existe una ley que garantiza la 
paridad de género en los espacios políticos y con ello, colocar al Congreso en un trabajo acorde a las necesidades 
del estado, del país y del mundo. “Sin duda, la apertura de los espacios políticos a las mujeres es una realidad que 
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hoy vivimos en Querétaro, por ejemplo, en el Congreso local, la mayoría somos mujeres, derivado de una ley de 
paridad que favoreció a que hoy estemos al frente de un cargo público, que debemos honrar y rendir cuentas a los 
ciudadanos. Lo siguiente es impulsar la participación ciudadana, con la finalidad de atraer los liderazgos que lleven 
a preservar este derecho para que puedan participar todos en las decisiones públicas”, afirmó Connie Herrera 
Martínez. Coincidió en que, para tener igualdad sustantiva, también se requiere un cambio en las estructuras 
gubernamentales e igualar las condiciones de competencia en el ámbito político electoral. En Querétaro por ley, los 
partidos políticos destinan el 5% de su presupuesto a capacitación, mientras que el partido Querétaro 
Independiente propone un 30% para capacitación de las mujeres. El Consejero Electoral de la Ciudad de México, 
Yuri Gabriel Beltrán Miranda, destacó las ventajas de la paridad: garantiza los derechos humanos; el acceso a las 
personas comunes con ganas de luchar; si todos, hombres y mujeres tuviéramos la oportunidad de participar, el 
Producto Interno Bruto (PIB), crecería un 40%, indico. Por lo que afirmó que nadie le convienen los sesgos de 
género. (PA 8) 
 
http://plazadearmas.com.mx/participacion-ciudadana-necesaria-para-igualdad/ 
 
CONTRALORÍA  
 
PREPARA CONGRESO NOMBRAMIENTO DEL CONTRALOR INTERNO DEL IEEQ  
Por Leticia Jaramillo 
En los próximos días el Congreso local nombrará al Controlador Interno del IEEQ, luego de que en un año no se ha 
hecho el nombramiento correspondiente, declaró el diputado del PAN Miguel Ángel Torres quien agregó que aún 
se sigue revisando la ley para poder hacer el nombramiento. (N, 6) 
 
TRABAJAN DIPUTADOS PARA QUE EL IEEQ CUENTE CON CONTRALOR 
Por Patricia López Núñez 
La Junta de Coordinación Política de la LIX Legislatura local inició los trabajos para nombrar al contralor del IEEQ, 
luego de que ese organismo cumplió un año sin tener a alguien al frente de esta responsabilidad. Los trabajos 
iniciaron hace 15 días a partir de una reunión con el Consejo General del IEEQ y los cinco coordinadores de los 
grupos y fracciones que conforman la actual legislatura local, según informó el presidente de la Junta Miguel Ángel 
Torres Olguín. El artículo 17 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo faculta a los diputados locales a designar al 
titular del órgano interno de control del IEEQ, por acuerdo de la Junta y con el respaldo de las 2 terceras partes de 
los diputados presentes.  El tema se encuentra en discusión entre los integrantes de la Junta de Coordinación 
Política, aunque no hay un plazo legal para cumplir con ese nombramiento, conforme lo que dicta la ley, porque la 
figura del contralor garantiza el buen manejo de recursos, la transparencia y la lucha contra la corrupción. (DQ 9) 
 
DIPUTADOS REVISAN MECANISMOS PARA NOMBRAR AUDITOR DEL IEEQ 
Por Katia Lemus Barajas 
A un año de que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) tiene acéfalo el cargo de auditor interno, el 
Congreso local revisa el procedimiento a seguir para su nombramiento. Miguel Ángel Torres Olguín, coordinador 
de la bancada del Partido Acción Nacional en la LIX Legislatura local, recordó que hace 15 días se reunieron con el 
presidente y consejeros del IEEQ y entre muchos temas tocaron el hecho de que el nombramiento aún está 
pendiente. Sin embargo, reconoció que es un tema que estarán resolviendo próximamente en el Congreso donde 
también revisarán lo que dice la ley al respecto. “Entiendo que, como parte de una estructura administrativa, es un 
tema fundamental y hoy con todo lo que hemos estado hablando del combate a la corrupción, el buen manejo de 

https://rotativo.com.mx/author/katia/
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los recursos y de la transparencia, me parece fundamental e importante que asumamos nuestra responsabilidad y 
que pronto podamos nombrar al contralor del IEEQ”. 
 
https://rotativo.com.mx/noticias/metropoli/legislatura-metropoli/755497-diputados-desconocen-mecanismos-
para-nombrar-auditor-del-ieeq/ 
 
CONTRALORÍA DEL IEEQ, 14 MESES ACÉFALA 
Por Gabriel Morales López 
A pesar de que 2018 fue un año electoral, en el cual habitualmente el Instituto Electoral del Estado De Querétaro 
ejerce más recursos públicos, la Legislatura de Querétaro dejó sin titular a la Contraloría General de dicho 
organismo. Desde el 15 de diciembre de 2017 concluyó el periodo para el cual fue designada María Esperanza Vega 
Mendoza como contralora del IEEQ. Concluyó la LVIII Legislatura y han transcurrido casi 5 meses de la LIX 
Legislatura y el órgano de control del IEEQ cumple ya 14 meses acéfalo. De acuerdo con el artículo 72 de la Ley 
Electoral del Estado de Querétaro corresponde a la Contraloría General “fijar los criterios para la realización de las 
auditorías, procedimientos, métodos y sistemas necesarios para la revisión y fiscalización de los recursos a cargo 
de las áreas y órganos del Instituto”. También debe “verificar que las diversas áreas administrativas del Instituto 
que hubieren recibido, manejado, administrado o ejercido recursos, lo hagan conforme a la normatividad aplicable, 
los programas aprobados y montos autorizados, así como, en el caso de los egresos, con cargo a las partidas 
correspondientes y con apego a las disposiciones legales, reglamentarias y administrativas conducentes”. 
Asimismo, la Contraloría General tiene facultades para investigar los actos u omisiones que impliquen alguna 
irregularidad o conducta ilícita en el ingreso, egreso, manejo, custodia y aplicación de fondos y recursos del 
Instituto de conformidad con las normas aplicables. En mayo de 2018, ante la ausencia de titular, el personal 
técnico de la Contraloría rindió el informe anual de actividades correspondiente al ejercicio 2017. Durante el año 
2018 al IEEQ se le aprobó un presupuesto de 280 millones 320 mil 22 pesos, de los cuales 94 millones 
correspondieron a servicios personales, 13 millones a materiales y suministros 45 millones a servicios generales, 
según consta en el portal de transparencia del órgano electoral.  
 
https://updatemexico.com/upnews/contraloria-del-ieeq-14-meses-acefala/ 
 
http://elqueretano.info/trafico/deja-legislatura-al-ieeq-sin-vigilancia-por-mas-de-un-ano/ 
 
LABORAL 
 
QUERÉTARO: CONGELAN CUENTAS DEL IEEQ 
Por Víctor Sánchez Baños 
QUERÉTARO: La justicia federal congeló las cuentas bancarias del Instituto Electoral del Estado, presidido por 
Gerardo Romero, por la emisión de cheques a nombre de Vidal Uribe y Alfredo Flores, por 3.7 millones de pesos. El 
IEEQ víctima de un pleito entre particulares, no podrá realizar pagos a sus proveedores. Un conflicto doméstico 
con aristas políticas. 
 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/maquiladoras-la-mano-que-mece-la-cuna/ 
 

 
 

https://updatemexico.com/author/admin/
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
PAN: QUE SE BUSQUEN ÁREAS DE OPORTUNIDAD PARA FORTALECER A LA UAQ 
Por Zulema López  
Deben buscarse áreas de oportunidad para fortalecer las finanzas de Querétaro y también las de la UAQ luego de 
que dicha institución se enfrentó a recortes federales, expresó el dirigente estatal del PAN, Agustín Dorantes. (DQ) 
 
PRD 
 
QUE EL PRD YA NO QUIERE “FUGA DE MENTES!; PIDE RESPALDO A UNIVERSIDADES 
Por Zulema López 
Los gobiernos estatal y federal deben dar mayor respaldo a universidades y centro de investigación para evitar la 
fuga de mentes, sostuvo el dirigente estatal del PRD, Adolfo Camacho. (DQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: UAQ ESTÁ DE PIE Y TRABAJANDO; “NO SERÁ SUMISA” 
La UAQ está de pie y trabajando, no encontrarán aquí una Universidad sumisa y resignada, sino una comunidad 
crítica dispuesta a defender su autonomía, afirmó la rectora de la casa de estudios, Teresa García Gasca, al rendir 
su primer informe de actividades donde pidió al gobernador del estado su apoyo para trabajar en proyectos 
conjuntos que impacten a la sociedad. (DQ, principal) 
 
EUQ: LA UAQ NI SUMISA NI RESIGNADA, SINO CRÍTICA: RECTORA 
Al rendir su primer informe de actividades, la rectora Teresa García Gasca advirtió que en la UAQ no “encontrarán 
una universidad sumisa y resignada, por el contrario, encontrarán una comunidad crítica y dispuesta a defender su 
autonomía”. (EUQ, principal) 
 
AM: UAQ PIDE VIABILIDAD A LA FEDERACIÓN 
Durante la presentación de su primer informe de actividades al frente de la UAQ, la rectora Teresa García Gasca 
afirmó que presentó un proyecto que otorga viabilidad financiera a la institución educativa, el cual fue entregado a 
la Subsecretaría de Educación Superior de la SEP, de la que aún no recibe respuesta. (AM, principal) 
 
N: APOYA A UAQ ANTE RECORTES 
El gobernador FDS, quien fue calificado como el segundo lugar del top ten de mandatarios estatales en el ejercicio 
de estadístico aplicado por la CAUDAE Estrategias para El Heraldo de México, en rubros como honestidad, 
integridad, capacidad, aprobó un recurso extra para la UAQ por 13 mdp y si el Conacyt no aporta recursos extras, 
también se creará-aseguró-un fondo para impulsar las ciencias y la tecnología. (N, principal) 
 
CQRO: NO ENCONTRARÁN UNA UNIVERSIDAD SUMISA, NI RESIGNADA: RECTORA 
Durante la presentación de su primer informe de actividades, en el campus Aeropuerto, la rectora de la UAQ, 
Teresa García Gasca, dejó muy claro que el alma máter no será una universidad sumisa ni resignada, sino una 
institución crítica. (CQRO, principal) 
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PA: UAQ DE PIE 
Ante el Consejo Universitario, el gobernador FDS, el delegado federal Gilberto Herrera y representantes de la 
sociedad queretana, la rectora Teresa García Gasca rindió su primer informe con una sólida defensa a la autonomía 
y advirtió que la UAQ está entregando cuentas a la sociedad, está de pie y trabajando. (PA, principal) 
 
CQ: RÍO ESCANELA, CON DAÑO AMBIENTAL 
El grupo ecológico Sierra Gorda lamentó que una excesiva publicidad para visitar el Río Escanela, los turistas 
tengan una mala experiencia por falta de infraestructura, control, seguridad y guías sin preparación, además de 
situaciones de peligro y daños al medio ambiente. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FDS, ENTRE LOS GOBERNADORES MEJOR EVALUADOS  
El gobernador Francisco Domínguez es uno de los que mejor se posicionó en el ejercicio estadístico aplicado por 
CAUDAE Estrategias para El Heraldo de México, en donde se midió la percepción de los ciudadanos sobre los 
mandatarios estatales en rubros como, honestidad, integridad y capacidad.  (N, CQ) 
 
ASISTE GOBERNADOR A CONMEMORACIÓN DÍA DEL EJÉRCITO  
El gobernador Francisco Domínguez asistió a la ceremonia conmemorativa por el CVI aniversario de la creación 
del 4 Ejército Mexicano que tuvo lugar en las instalaciones de la 17ª Zona Militar. En el acto el mandatario estatal, 
el general de Brigada D.E.M. Inocente Prado López, comandante de la 17ª Zona Militar y el general de División 
D.E.M. Retirado Harold Henry Rabling Torres, presidente de la Asociación de Militares Retirados de Querétaro 
entregaron reconocimientos a elementos activos por su destacada labor, compromiso y entrega por más de 20 
años de servicio. (N, DQ, CQ, CQRO, PA, AM) 
 
LLEGAN 28 DE 120 CAMIONES PARA SISTEMA QROBÚS  
Por Marittza Navarro  
Llegaron 28 de los 120 camiones que rentarán los concesionarios de Qrobús, confirmó el gobernador Francisco 
Domínguez, quien dijo que entrarán en circulación una vez que se les adapte el equipo electrónico para el cobro 
del pasaje. (EUQ) 
 
LLEGAN LOS PRIMEROS CAMIONES RENTADOS DE QROBÚS 
Los primeros 28 camiones, que se rentaron para el servicio de transporte público metropolitano, ya llegaron a 
Querétaro, confirmó el gobernador Francisco Domínguez. Recordó que los concesionarios se comprometieron a 
rentar 120 autobuses de manera provisional y tienen tres semanas para cumplir con este acuerdo. “Le pedí a los 
concesionarios que hicieran un esfuerzo y en lugar rentar 100, en lo que llegan 100 nuevos, sean 120; ya 
empezaron a llegar, llegaron los primeros 28”. (DQ, N, AM) 
 
AUTORIZAN BOLSA EXTRAORDINARIA DE 13 MDP A LA UAQ  
Por Marittza Navarro  
El gobierno del estado destinará una bolsa extraordinaria de 13 mdp a la UAQ, y acompañará a la institución en la 
búsqueda de más recursos ante la Federación. sí lo expresó el gobernador de la entidad, Francisco Domínguez, 
quien acompañó a la rectora de la Universidad, Teresa García Gasca, en su primer informe de actividades. (EUQ) 
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CREARÁN BOLSA PARA IMPULSO DE LA CIENCIA  
Por Irán Hernández  
El gobernador Francisco Domínguez indicó que analiza la creación de una bolsa estatal para ciencia y tecnología y 
agregó que autorizó 13 millones de pesos para dos proyectos de infraestructura en la Universidad Autónoma de 
Querétaro. Dijo que será un aliado de la UAQ. (CQ) 
 
CON GRATUIDAD DE UNIVERSIDADES, UAQ PERDERÍA 300 MDP: FDS  
Por Francisco Velázquez  
La iniciativa que busca la gratuidad de la educación superior, incluida en la propuesta de reforma educativa del 
presidente de la República “no puede pasar”, sostuvo el gobernador Francisco Domínguez, quien explicó que, si 
esta se aplica en la UAQ, la máxima casa de estudios estatal perdería 300 millones de pesos de ingresos propios. 
(CQRO) 
 
QUE FEDERACIÓN IGUALE INCREMENTO PORCENTUAL DADO EN QUERÉTARO A LA UAQ: PANCHO  
Gobierno del estado estaría en condiciones de otorgar el presupuesto “Peso a peso” a la UAQ, cuando la Federación 
iguale el porcentaje de aumento anual que se brinda en Querétaro, afirmó el gobernador Francisco Domínguez. 
(ADN, DQ) 
 
RINDE GARCÍA GASCA SU PRIMER INFORME FRENTE A LA UAQ  
La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, rindió su primer informe de actividades ante la comunidad universitaria 
y diversas autoridades incluyendo al gobernador Francisco Domínguez. (Q, DQ, N) 
 
ADVIERTE UAQ: NO SEREMOS SUMISOS NI RESIGNADOS  
La UAQ no será sumisa ni resignada, por el contrario, continuará siendo crítica, defensora de su autonomía y 
comprometida con la justicia social, afirmó la rectora, Teresa García Gasca, durante la rendición de su primer 
informe de actividades al frente de esta casa de estudios.  (EUQ, CQ) 
 
AUSENCIA DE GOBERNADORES PANISTAS EN REUNIÓN DE SEGURIDAD FUE POR ACUERDO: PANCHO  
El gobernador Francisco Domínguez puntualizó que no asistió a la reunión con el gabinete de seguridad federal el 
pasado viernes para evitar que les pidieran cabildear con los senadores de la República el tema de la Guardia 
Nacional. (ADN, N) 
 
PANCHO SE DESLINDA DEL DEBATE POR LA GUARDIA  
Por Anaid Mendoza  
El gobernador Francisco Domínguez insistió que la discusión y decisión en torno a la Guardia Nacional no es tema 
de los gobernadores sino legislativo, reconoció que hay opiniones divididas incluso dentro de las mismas fuerzas 
políticas como en el caso del PRI; no obstante, aseveró que Morena necesita la aprobación de dos terceras partes 
para impulsar lo que proponen. (DQ) 
 
GOBERNADORES DEL PAN, A FAVOR DE LA GUARDIA NACIONAL  
Los gobernadores del PAN están a favor de la Guardia Nacional, siempre que esté bajo un mando civil, reiteró el 
gobernador de la entidad, Francisco Domínguez; esta postura respalda el posicionamiento hecho por el grupo 
legislativo de Acción Nacional en el Senado de la República. (EUQ, AM) 
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QUERÉTARO NO TIENE SOBREPOBLACIÓN EN CERESOS: FDS  
El estado de Querétaro es de las pocas entidades que no tiene sobrepoblación en sus Centros de Reinserción Social 
(Ceresos), aseguró el gobernador Francisco Domínguez, quien incluso afirmó que las penitenciarías estatales se 
encuentran “muy bien” en espacios. (CQRO) 
 
AUMENTAN DETENCIONES EN COMBATE AL HUACHICOL: GRANADOS TORRES  
Por Diego A Rivera  
El número de tomas clandestinas de hidrocarburos en el estado ha sido contenido, mientras que la detención de 
personas y aseguramiento de productos de hidrocarburo han aumentado, aunque no significativamente, gracias a 
los trabajos en coordinación de instancias federales, estatales y municipales, aseguró Juan Marcos Granados, 
Secretario de Gobierno. Granados Torres recordó que, desde diciembre pasado, el gobernador del estado, instauró 
5 mesas de trabajo donde se intercambia diariamente información además de que definen acciones y operativos. 
(N) 
 
SOLO UN RECLUSO ESTÁ EN CONDICIONES DE SER TRASLADADO A UN PENAL FEDERAL: JMGT  
De las 85 personas privadas de la libertad (PPL) por delitos del orden federal en el Sistema Penitenciario del 
estado de Querétaro, solo una entraría en los criterios para ser trasladada a algún centro de reclusión federal por 
su nivel de riesgo para la comunidad, dijo el secretario de Gobierno estatal, Juan Martín Granados Torres. (CQRO) 
 
OPERAN CINCO COORDINACIONES PARA COMBATIR HUACHICOL  
Por Anaid Mendoza  
Juan Martín Granados, Secretario de Gobierno, informó que desde la instauración de las cinco coordinaciones 
regionales para el combate al huachicol, el número de tomas clandestinas de combustible aseguradas se mantiene, 
lo que ha incrementado, aunque no significativamente son las detenciones de personas e hidrocarburo. (DQ)  
 
SE AGOTA EL PLAZO PARA RENOVACIÓN EN QROBÚS  
Restan tres semanas para que concesionarios del sistema Qrobús cumplan con el ingreso de 100 unidades a 
diferentes rutas indicó que director del IQT, Alejandro López Franco; quien subrayó no serán las definitivas, pero 
sí ayudará a garantizar la frecuencia. (DQ, AM) 
 
INAUGURAN LOS FOROS DEL AUTOMOTIVE MEETINGS 2019 
Marco Antino del Prete, titular de la SEDESU, encabezó la inauguración de los foros de la cuarta edición del 
Automotive Meetings, encuentro de negocios que se desarrollará del 19 al 21 de febrero, como una oportunidad 
para establecer canales de comunicación entre empresas, representantes y miembros de asociaciones de la 
industria automotriz.  (N) 
 
TITULAR DE SEDESU DIALOGA CON EL DELEGADO COMERCIAL DE CANADÁ  
Marco Antonio del Prete, titular de la SEDESU, se reunió con Stéphane Charbonneeau, Deñegado Comercial del 
Consulado de Canadá en Guadalajara y con ejecutivos de empresas canadienses del sector automotriz, en el marco 
de la celebración de 75 años de relación diplomática de dicho país con México. (N, AM, CQRO) 
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CUBRIRÁ EL GOBIERNO DÉFICIT DE MÉDICOS 
Por Irán Hernández 
Julio César Ramírez, titular de la SESEQ, informó que esta semana contratarán a algunos de los 50 médicos que 
hacen falta para cubrir la demanda en los 197 centros de salud en la entidad, a in de no suspender el servicio. (CQ) 
CALIFICADOS 200 MAESTROS DE INGLÉS: BOTELLO MONTES  
Por Irán Hernández  
Actualmente 200 maestros enseñan inglés en preescolar y primaria como parte de un programa piloto, de acuerdo 
a la USEBEQ. En este programa piloto se han atendido a 45 mil 930 alumnos y 153 escuelas entre preescolares y 
primarias. (CQ) 
 
SEJUVE INTERVENDRÁ EN ESCUELA CON CASOS DE VIOLENCIA  
Por Zulema López 
La SEJUVE buscará intervenir en la preparatoria pública de San Juan del Río en la que se dieron a conocer 
situaciones de violencia y, de manera adicional, se invitará a la directora del Instituto Queretano de la Mujer, para 
tratar de realizar un trabajo coordinado, informó su titular Rodrigo Ruiz Ballesteros. (DQ) 
 
HAY AQUÍ 200 REOS FEDERALES  
Por Silvia Chávez 
En los Centros de Reinserción Social (Ceresos) de Querétaro hay 200 personas privadas de la libertad por la 
comisión de delitos federales, informó el Secretario de Gobierno Estatal, Juan Martín Granados Torres. Esto luego 
de que el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, ofreció apoyar a las cárceles estatales 
saturadas para que trasladen a personas privadas de la libertad a Centros Federales de Reinserción Social 
(Ceferesos). (PA) 
 
GOBIERNO FEDERAL ENTREGARÁ ESTE MES RECURSOS PARA ATENCIÓN A LAS ESTANCIAS INFANTILES: 
GILBERTO HERRERA  
Por Montserrat Márquez  
El coordinador de Programas Integrales de Desarrollo en el estado de Querétaro, Gilberto Herrera, informó que no 
tiene reportes de estancias infantiles cerradas y recordó que ahora el recurso se le entregará directamente a las 
madres o padres de familia. Indicó que el recurso llegará en las próximas semanas para que las madres de familia y 
padres sean atendidas. Dijo que es posible que el recurso llegue en este mes, ya que el recurso se pagará 
bimestralmente a los beneficiarios. Gilberto Herrera indicó que actualmente ya se está otorgando apoyo 
económico a jóvenes y personas con discapacidad. (EUQ) 
 
EL CONACYT DEBE RECTIFICAR DICE GILBERTO  
Conacyt tiene que tomar en cuenta la opinión de toda la comunidad científica y si hay un error tendrá que 
rectificar, reconoció el coordinador estatal de programas de desarrollo del gobierno federal, Gilberto Herrera Ruiz 
ante la preocupación que la Universidad Autónoma de Querétaro ha expresado respecto a la dinámica de trabajo 
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. (DQ, CQ, CQRO) 
 
PROGRAMAS DE AMLO BENEFICIARÁN A 160 MIL PERSONAS: HERRERA RUIZ  
Sesenta mil jóvenes y 100 mil adultos mayores serán beneficiados con los programas de la Secretaría del Bienestar 
en Querétaro, dijo el ‘superdelegado’ Gilberto Herrera Ruiz, en el marco del primer informe de la rectora de la 
UAQ, Teresa García Gasca. (AM) 



 
MIÉRCOLES 20 DE FEBRERO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 11 
 

PODER JUDICIAL 
 
HASTA 5 AÑOS DE CÁRCEL PARA JOVEN QUE MATÓ A SU PADRASTRO  
El Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), José Antonio Ortega Cerbón, informó que este 
lunes fue vinculado a proceso el menor que asesinó a la pareja sentimental de su madre el pasado fin de semana en 
la colonia Buenos Aires, en la capital del estado. (DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
“NUESTRA POSTURA NO ES MILITARIZAR EL PAÍS”  
Por Víctor Polenciano 
El PAN apoyará la creación de la Guardia Nacional sólo si el mando es civil y no militar, aseguró el diputado y 
coordinador de la bancada del PAN en la 59 Legislatura local, Miguel Ángel Torres Olguín. (EUQ) 
 
AGENDA DEL PAN DESCARTA MATRIMONIOS IGUALITARIOS  
Por Patricia López  
El tema de los matrimonios igualitarios no forma parte de la agenda del grupo legislativo del PAN, a pesar de la 
campaña para recabar firmas de ciudadanos y exigir a los diputados locales que reformen el Código Civil, reiteró el 
coordinador de los legisladores panistas Miguel Ángel Torres Olguín. (DQ) 
 
HARÁN SESIÓN SOLEMNE DIPUTADOS CON LA ASOCIACIÓN DE INDUSTRIALES  
El presidente de la Asociación de Industriales de San Juan del Río, Manuel Rivadeneyra Díaz, dio a conocer que los 
representantes de la LIX Legislatura, estará llevando a cabo su Sesión Solemne, con el fin de brindarles un 
reconocimiento por el 45 Aniversario de la fundación de la asociación empresarial. Señaló que dicha sesión se 
estará realizando el próximo jueves 21 de febrero, al medio día, en las instalaciones de la Asociación de 
Industriales. (PA) 
 
URGEN A CORREGIR LA FALTA DE MEDICAMENTOS  
Por Patricia López 
El grupo legislativo del PRI expresó su preocupación por la falta de medicamentos en hospitales públicos del 
estado y aseguró que habrá un acercamiento con las autoridades para que no se ponga en riesgo la salud de los 
queretanos. (DQ) 
 
PAN Y PRI REITERAN APOYO A UNIVERSIDAD  
Por Patricia López  
Los coordinadores de los grupos legislativos del PAN y PRI reiteraron su compromiso con la educación pública 
superior y con el respeto a la UAQ con motivo del primer informe de trabajo de la rectora Teresa García Gasca. 
(DQ) 
   

MUNICIPIOS 
 
PESE A RECORTE CUMPLIRÁ MUNICIPIO CON SU PLAN DE SEGURIDAD  
El alcalde capitalino Luis Bernardo Nava aseguró que cumplirá con el plan municipal de seguridad, a pesar del 
recorte del 50% al programa Fortaseg.  (N, CQRO, DQ, AM, EUQ) 
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PIDE NAVA RESPETO A LA AUTONOMÍA DE LOS MUNICIPIOS  
Por Rubén Pacheco 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava se mantuvo en su postura con relación al respecto de la 
autonomía y de los estados, esto en el marco de la situación de la Guardia Nacional. (N) 
 
LA CMIC, PILAR DEL DESARROLLO DEL MUNICIPIO: LUIS NAVA  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, se reunió con Álvaro Ugalde Ríos, quien le presentó su 
plan de trabajo tras haber asumido recientemente la presidencia de la CMIC. (N) 
 
APOLINAR RETA A MAV A REGULAR BODAS GAY  
Por Verónica Ruiz  
El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas instó al diputado federal del PAN; Marcos 
Aguilar Vega, a que proponga una iniciativa que regule el tema de los matrimonios igualitarios. (DQ) 
 
CAPACITARÁN A PERSONAL SOBRE DERECHOS HUMANOS  
Por Hilda Navarro  
El Municipio de Querétaro aceptó una de dos observaciones contenidas en la recomendación emitida por la 
Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ) en materia de matrimonios igualitarios, informó el 
secretario general de Gobierno, Apolinar Casillas Gutiérrez. (CQ) 
 
¡CONFIRMADO! QUERÉTARO NO SERÁ SEDE DE LA CUMBRE DE PREMIOS NOBEL 2019  
El Secretariado Permanente de Premios Nobel de la Paz confirmó que el municipio de Querétaro no será sede de la 
cumbre mundial de estos galardonados este 2019. (ADN, N, DQ, EUQ) 
 
PARA HDA. SANTA ROSA NO SE HA PRESENTADO PROYECTO  
Por Verónica Ruiz  
El secretario del ayuntamiento de Querétaro, Jesús Roberto Franco, informó que por lo pronto no se ha presentado 
algún proyecto ante el ayuntamiento capitalino para invertir recursos municipales en el fraccionamiento Hacienda 
Santa Rosa. (DQ) 
 
PUENTE DE JOSEFA EN EL PUEBLITO LLEVA 40% DE AVANCE, ESTARÍA EN MARZO  
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, encabezó la supervisión de obra del puente de las 
calles Josefa Ortiz de Domínguez y Fray Eulalio Hernández Rivera en El Pueblito, mismo que tendrá una inversión 
de 6.5 millones de pesos, para beneficio de 11 mil 800 habitantes. (CQ, N, EUQ) 
 
LOCALIZAN EN CORREGIDORA ZONAS PARA ASENTAMIENTOS INDUSTRIALES  
Por Laura Banda  
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, informó que se trabaja en la búsqueda de tierra en 
comunidades de la demarcación para asentar nuevos parques industriales y comunicó que en estos momentos hay 
acercamiento con empresarios interesados en invertir. (DQ) 
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CORREGIDORA IMPULSA LA RUTA DE LA ADORACIÓN  
Por Gonzalo Flores 
Entre 100 y 150 millones de pesos requiere el Municipio de Corregidora para consolidar el proyecto de la Ruta de 
la Adoración, por lo que la Administración municipal está por entregar los detalles del mismo ante la Secretaría de 
Turismo federal, indicó el alcalde Roberto Sosa Pichardo. (AM) 
 
FISCALÍA YA INVESTIGA EN SANTA CRUZ  
Por Zulema López  
La denuncia de los ejidatarios de Santa Cruz ya se encuentra en manos de la Fiscalía, indicó el alcalde de El 
Marqués, Enrique Vega Carriles, al ser interrogado por las quejas de quienes se dijeron estafados. (DQ) 
 
RECONOCEN A DOCENTES DE BACHILLERES DE LA CAÑADA  
Por Zulema López  
El ayuntamiento de El Marqués felicitó a docentes que cumplieron 24 y 30 años de (SIC), así como a un alumno por 
destacado desempeño. (DQ) 
 
TEQUISQUIAPAN ARRANCA “PRESIDENTE EN TU CASA”  
Redacción En el barrio de San Juan, arrancó el programa ‘Presidente en tu casa’ en donde los ciudadanos 
expresaron directamente al alcalde de Tequisquiapan, Antonio Mejía Lira, sus necesidades sociales e inquietudes, 
además de conocer nuevos proyectos que beneficiarán a los habitantes de esta zona. (AM) 
 
ESFE SIN NOTIFICACIÓN DE LA DEMANDA VS OCHOA  
Por Patricia López  
El titular de la ESFE, Rafael Castillo Vandenèerebom, no tiene notificación alguna de la demanda que anunció en su 
contra el presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa desde principios de enero por supuesto tráfico de 
influencias. (DQ) 
 
EXTORSIÓN ANGUSTIA A ALCALDÍA DE PEÑAMILLER  
Por Gaby Hernández  
En las últimas semanas habitantes de Peñamiller denunciaron que son extorsionadas; el municipio inició una 
campaña en contra de dicho delito. Los ciudadanos, tanto de la cabecera como de otras comunidades, han 
reportado llamadas en las que se les exige depositar diversas cantidades de dinero o sus familiares padecerán 
secuestros exprés; o en algunos casos se les dice que ganaron un premio, pero deben pagar para poder recogerlo. 
(CQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO, LÍDER COMO DESTINO PARA LA EXPANSIÓN DE INVERSIÓN  
Por Laura Banda  
Querétaro se mantiene como el primer destino para la expansión de inversión en el país con el 33%, en los 
próximos tres años, esta intención representa cinco puntos porcentuales más con relación al 28% que registró en 
2018, seguido hoy de Guanajuato con 28%, en tercer lugar, Nuevo León con el 27%, esto de acuerdo a la encuesta 
sobre las Perspectivas de la Alta Dirección en México 2019, presentado por KPMG. (DQ) 
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INSUFICIENTE PRESUPUESTO PARA LA UAQ EN QUERÉTARO: RECTORA  
El presupuesto que se asignó a la UAQ para este año, es insuficiente para atender la demanda de aspirantes que 
buscan ingresar a los programas de estudio de la institución, ampliar la cobertura y espacios de infraestructura, 
aseguró Teresa García Gasca, rectora de la Máxima Casa de Estudios. (N, RQ) 
 
RETRASA UAQ PAGO A VARIOS ACADÉMICOS  
Un problema técnico en el sistema financiero y la falta de presupuesto federal a principios de año retrasó pago de 
tres quincenas de académicos en la UAQ, informó la rectora, Teresa García Gasca. (...) No obstante, García Gasca 
indicó que el pago se está regularizando, para que todos los trabajadores con este problema tengan sus pagos 
normales a partir de la segunda quincena de febrero. (EUQ, CQ) 
 
RECTORA LLAMA AL CONACYT A TRABAJAR CON LAS UNIVERSIDADES  
Por Esmeralda Trueba 
Teresa García Gasca, rectora de la UAQ, hizo un llamado a los académicos de la institución a no bajar la guardia en 
la participación en las convocatorias externas para la obtención de recursos concursables, pues –dijo- no es falta 
de trabajo, sino de compromiso con el subsidio a la ciencia y la tecnología. (CQRO) 
 
OFERTA LA UAQ EL 49% DE LAS LICENCIATURAS DE CALIDAD EN EL ESTADO  
La comunidad UAQ se compone de 30 mil 498 estudiantes, 2 mil 674 profesores y mil 851 trabajadores. Concentra 
al 26% de los estudiantes de nivel Técnico Superior Universitario o licenciatura y al 45% de la matrícula de 
posgrado de todo el estado.  (N) 
 
REPRUEBAN QUE NO ABRAN CONVOCATORIAS PARA BECAS  
Por Iris Mayumi 
El Colegio de directores de la UAQ cuestionó las acciones recientes que se han tomado desde el gobierno federal 
para con a educación, entre ellos que no se han abierto convocatorias para becas, no se han formalizado proyectos 
de investigación a través del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. (DQ) 
 
UAQ BUSCA PRESENCIA EN LOS 18 MUNICIPIOS 
Por Roxana Romero  
La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, dijo que su compromiso es que, al finalizar su gestión, la máxima casa de 
estudios tenga presencia en todos los municipios de la entidad; no obstante, reconoció que, con la reducción del 
presupuesto, será difícil cumplirlo. (AM) 
 
QROBICI: MATIZ POLÍTICO Y NO SOCIAL  
Por Gaby Hernández 
“El proyecto Qrobici en la capital fue mal ejecutado, pues no cubre los parámetros nacionales ni internacionales”, 
aseguró el presidente de Saca la Bici, Agustín Osornio Soto. La propuesta del sistema público de bicis compartidas 
fue promovida por la asociación, quienes presentaron el plan integral a, por lo menos, tres alcaldías capitalinas. 
(CQ) 
 
NO IMPUGNARÁN CASO DAFNE  
La FGE no impugnará ante los tribunales la decisión de un juez de absolver a la joven Dafne MacPerson del delito 
de homicidio calificado, tras sufrir un parto fortuito al interior de una tienda departamental donde laboraba en San 
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Juan del Río. “Nosotros somos muy respetuosos de la decisión del Poder Judicial, y en ese sentido nosotros vamos a 
respetar esa decisión, nos parece que el trabajo que realizó la Fiscalía no solamente fue de buena fe, sino que 
también fue conforme al mandato constitucional”, comentó Alejandro Echeverría, titular de la FGE. (CQRO, EUQ, 
DQ) 
 
ATACAN DELINCUENCIA CON PREVENCIÓN  
Por Domingo Valdez 
La SSC, a la par del combate a la delincuencia, lleva a cabo intervenciones de carácter social en aquellas 
comunidades donde se presentan más ilícitos. Son programas preventivos que atienden principalmente a jóvenes, 
explicó el titular de esa dependencia, Juan Marcos Granados. (EUQ) 
 
AUMENTA FLUJO DE CENTROAMERICANOS AL ESTADO  
Por Gaby Hernández  
Entre el domingo y el lunes de esta semana, fueron atendidos hasta 743 migrantes centroamericanos en las 
instalaciones de la Estancia del Migrante González y Martínez (EMGM), por lo que los voluntarios de esta 
asociación reiteraron el llamado a población civil para donación de alimentos.Con el avance de la segunda y tercera 
caravana de migrantes sobre el territorio mexicano, en las instalaciones de la antigua Estación Bernal, ubicada en 
Tequisquiapan, han incrementado las solicitudes de ayuda humanitaria en este espacio. (CQ) 
 
EJÉRCITO MEXICANO REFRENDA SU COMPROMISO CON LOS QUERETANOS  
El Ejército Mexicano refrendó su compromiso con la sociedad queretana, con la responsabilidad de garantizar el 
bienestar y la paz en Querétaro. Estas palabras fueron expresadas por el comandante de la 17 Zona Militar en 
Querétaro, Inocencio Prado López, en el marco del Centésimo Sexto Aniversario del Ejército Mexicano. (EUQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
La mano del duende en el primer informe de Rectoría. Nos comentan que ayer durante el primer informe de la 
rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, integrantes de su staff le jugaron una broma de muy mal gusto. Esa broma, 
nos dicen, fue para robarle reflectores a la rectora frente a la comunidad universitaria y sus invitados especiales. Al 
hablar de la necesidad de contar con un presupuesto justo para la universidad, nos cuentan, que en las pantallas 
que se colocaron en el evento para difundir las cifras del informe apareció la portada de un semanario 
universitario en el que se observan imágenes de don Gilberto durante un mitin que encabezó hace un par de años 
en Plaza de Armas. Cónclave panista. Nos comentan que ayer inesperadamente se dio una reunión en la que 
participaron diversos liderazgos del panismo queretano, entre ellos su presidente estatal Agustín Dorantes y la 
mayoría de los diputados locales de este partido. Este cónclave, nos comentan, se dio en la capital del estado, en 
zona del Salitre, hasta allá llegaron blanquiazules identificados con el gobernador FDS y también con el ex 
candidato presidencial Ricardo Anaya Cortés. Lo paradójico, nos dicen, es que en el pasado los integrantes de estos 
grupos políticos difícilmente se sentaban a compartir el pan y la sal para concretar acuerdos. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Francisco Domínguez se encuentra entre los gobernadores mejor evaluados del país –junto con los de Yucatán, 
CDMX, Tabasco y Durango-, en un ejercicio estadístico de CAUDAE Estrategias, para El Heraldo de México, que 
tomó el pulso a los ciudadanos sobre la honestidad, capacidad e integridad de los gobernantes. Las preguntas 
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fueron las siguientes: Supongamos que perdiste tu bolso o cartera en la vía pública y el gobernador del estado la 
encontró, ¿crees que te la regresaría? (Honestidad); Si se te presenta una emergencia y necesitas dejar bajo 
cuidado a tus hijos o a un ser querido, ¿se lo encargarías al gobernador? (Integridad); y Vas a presentar un examen 
y necesitas a un asesor que te ayude a resolver los problemas, ¿le pedirías al gobernador que te acompañe? 
(Capacidad). En la primera, Domínguez Servién se colocó en el tercer lugar; en la segunda, en el sexto; y en la 
tercera, en segundo lugar. Y de risa el tuit que ayer lanzó el diputado federal Marcos Aguilar Vega: “En 
@AccionNacional hemos dejado de lado la capacidad que antes nos distinguía de ser #autocríticos; hemos 
gobernado y a la par, hemos perdido algunas de las mejores cualidades que nos distinguían como oposición. Si no 
lo aceptamos, definitivamente no hay forma de retomar el rumbo”… Porque si algo le ha faltado al exalcalde es 
precisamente autocrítica… Nada más hay que ver las reacciones que provocó en redes sociales la declaración que 
dio este lunes (“Definitivamente me veo en la boleta electoral de 2021, no sé por qué cargo, pero ahí estaré”) para 
saber lo que la gente opina de él... ¡Le llovió y no es para menos! ¿Usted cree que si Aguilar Vega encontrara su 
bolso o cartera en la calle, se la regresaría?, ¿dejaría a sus hijos bajo su cuidado? Y ayer, la rectora Teresa García 
informó -al hablar de que la UAQ cumple con nueve de los 10 indicadores de calidad planteados por el Consorcio 
de Universidades Mexicanas (Cumex)- que la institución ocupó el tercer lugar en número de profesores de tiempo 
completo miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Además, el número de profesores reconocidos 
por el SNI pasó de 293, en 2017, a 312 en 2018, lo que representa el 75% de los profesores de tiempo completo 
con doctorado… pero -tristemente- parece que esto no importa mucho en los nuevos tiempos de la mafia de la 
ciencia… (CQRQ, 1 y 2) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Aumento. En su primer informe la rectora Teresa García Gasca reconoció ante FDS que “por segundo año 
consecutivo el Gobierno Estatal otorgó el 10% de aumento sobre el irreductible” y que, contrario al viejo discurso 
del partido hoy en el poder, “la Federación otorgó el 4.3% sobre el presupuesto 2018 y reiteró el 0.3% como gastos 
administrativos”. En total la UAQ obtiene entre los dos subsidios 2 mil 86 mdp para el 2019 contra los casi 2 mil 
500 mdp. Apoyo constante, contante y sonante. Cónclave. Tanto panista que se juntó a comer ayer en El Salitre, 
entre ellos Roberto Cabrera, Antonio Rangel y Agustín Dorantes ¿a quién se habrán comido juntos? Olía a 
conspiración. (DQ 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
El día de Tere y la ovación a Gilberto. Aterrizaje.Es el día de la rectora Tere García Gasca. Rinde su informe ante el 
H. Consejo Universitario en sesión extraordinaria celebrada en el Campus Aeropuerto. Primera vez que un rector o 
rectora convoca en ese lugar. Son las 11:08 y comienza el eterno maestro de ceremonias, Armando Barraza, con las 
presentaciones. —Saludamos al gobernador del estado, Francisco Domínguez. Saludamos…Y así siguió. Hasta que 
agradeció la presencia de los ex rectores de la UAQ.:-Dolores Cabrera, aplausos.-Jesús Pérez Hermosillo, aplausos-
Alfredo Zepeda Garrido, aplausos.-Raúl Iturralde, más aplausos. Y llegó el momento, para muchos, del morbo. De 
ver si, como habían deslizado algunos voceros oficiosos, el ex rector, ex senador y coordinador estatal de 
programas desarrollo, Gilberto Herrera Ruiz, había perdido fuerza en su casa. Nada más alejado de la realidad. 
Cuando lo presentó Barraza, la ovación estalló. Desde el presidium, nervioso, el gobernador y enemigo declarado 
del lopezobradorista, solamente atinó a aplaudir, y esbozó (diría Joaquín Sabina) en lugar de sonrisa una especie 
de mueca. Por su parte el ex rector Herrera, discreto, agradeció con la mano el afecto de sus seguidores. Desde su 
lugar, en primera fila, el secretario de Gobierno, Juan Martín Granados Torres, que no fue mencionado, nomás 
apretaba la mandíbula, sabedor de que en sus oficinas se han desarrollado las estrategias en contra del propio 



 
MIÉRCOLES 20 DE FEBRERO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 17 
 

Gilberto. Inició después el informe de la rectora.11:20. Sutil, pero directa, ya con un camino andado y escribiendo 
su propia historia, Tere García Gasca hacía hincapié en las limitantes financieras que ahogan al alma mater. Planteó 
una UAQ insumisa, trabajadora, resiliente, dispuesta a defender su autonomía. Y le soltó al gobernador: —
Necesitamos de su apoyo. Necesitamos un presupuesto suficiente. Y también al gobierno federal, representado por 
Gilberto Herrera, su antecesor:— Necesitamos viabilidad por parte de la autoridad federal. En síntesis, lanzó, debe 
haber colaboración y confianza. Los invitados aplaudieron: El ex gobernador Enrique Burgos García; el presidente 
del Tribunal Superior de Justicia, Antonio Ortega Cerbón; el titular de la Entidad Superior de Fiscalización, Rafael 
Castillo; la Presidenta de Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, Gaby Nieto. También los alcaldes 
metropolitanos, Luis Bernardo Nava y Enrique Vega Carriles. Desde el presidium, Pancho Domínguez escuchaba a 
la rectora mientras sacaba un paquetito de Kleenex para limpiarse la nariz. Abajo, el impresentable secretario del 
Trabajo -que no ha podido ganarle a la UAQ- se metía una menta a la boca. Desde el podium, Tere Gasca agradecía 
la asistencia del comité de huelga: Álvaro Arreola, Jorge Hernández Palma, Manuel Suárez Muñoz, Enriqueta 
Carreón y Elsa Ayala Ochoa. También llegaron hasta el campus los de siempre, con su estilo de hacer política a la 
antigüita: Hugo Cabrera y Michel Torres, jóvenes de viejos modos. Y otros destacables, con propuestas 
innovadoras, como la Independiente (ella sí, no como otros), Connie Herrera, el panista Agustín Dorantes y la 
morena Fabiola Larrondo.12.40. Tras rendir su primer informe, lleno de realizaciones, a pesar de la falta de 
recursos, Tere García Gasca, acompaña al gobernador a su camioneta. Blindado al máximo, el mandatario se va 
rodeado de escoltas y colaboradores. Atrás, para el análisis, quedó la ovación a Gilberto Herrera, a quien el propio 
Pancho ha señalado como el rival a vencer. Muy diferente a lo que 24 horas antes le había sucedido a Domínguez 
Servién: En la calle Choferes de la Colonia Peñuelas -a una cuadra del búnker de los Aguilera Ortiz- los ciudadanos 
lo volvían a increpar por el pésimo servicio del transporte. Tiempos políticos que ayer, en la UAQ, escalaron al 
siguiente nivel. Así de fácil. Así de difícil. -DESDE LA BANCA- Apoyo total. Mario Aguayo Aréchiga, presidente del 
Consejo Consultivo de la Confederación de Colegios y Asociaciones de Abogados de México (CONCAAM) entregó a 
todos y cada uno de los senadores de la República la carta de respaldo de los profesionales del derecho para la 
magistrada queretana Celia Maya García como candidata a ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
La mejor. -MESÓN DE SANTA ROSA- Pésame. Desde la Armería nuestra más sentida condolencia para la amiga y 
colaboradora, Karla Verástegui por la muerte de su mamá Lidia Figueroa, deseándole consuelo junto con su papá y 
demás familiares. Descanse en paz doña Lidia. -OÍDO EN EL 1810- Los de caradura. Ahí estaban todos los 
funcionarios que no han apoyado a la UAQ sino todo lo contrario. Aterrizaron de panzazo en el Campus 
Aeropuerto. Cínicos. -¡PREEEPAREN!- Sin brújula. La alcaldesa de Ezequiel Montes, Elvia Montes, anunció este 
martes el relevo de su oficial mayor, Jesús Feregrino Feregrino, y designó a un contador: Juan Cruz García. Antes 
recibió la renuncia del secretario del Ayuntamiento, Adolfo Vega Perales. Dos secretarios y dos oficiales en menos 
de cinco meses, más los que se acumulen. No le duran. -¡AAAPUNTEN!- Reciclado. ¿Notaron los guindas en la 
escenografía de la conferencia de prensa de Marcos Aguilar? Bueno, pues sus cercanos andan diciendo que es la 
carta de Morena para el 2021. No hay memoria. como dijo él, alguna vez. Y viene por más. ¡FUEGO!- Mil millones. 
Este es el presupuesto que se aplicará en el programa de “Gobernador en tu calle”, cifra similar a la de aquél PAC 
de Paco Garrido, ejercido por Ricardo Anaya, en la derrota del 2009.¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
LLAMANDO A TORRE DE CONTROL. Son fantasiosas, admitió el ex rector de la UAQ y titular del Concyteq RAÚL 
ITURRALDE OLVERA, las versiones de que estaría buscando la presidencia estatal de Morena. El académico 
comentó esto con el columnista al asistir al primer informe de la doctora TERESA GARCÍA GASCA. Por cierto, 
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estuvo sentado junto al también ex rector GILBERTO HERRERA RUIZ. Qué bonito. Agua de la zona militar, no tiene 
par. (PA 1) 
 
ASTERISCOS 
GRATUIDAD AFECTA AUTONOMÍA. La Universidad Autónoma de Querétaro percibe al año más de 90 millones de 
pesos por concepto de cuotas. Por lo que la gratuidad de la educación generaría cerca de 5 por ciento menos de 
recursos para la UAQ. * Por ello en este primer año de gestión de Teresa García Gasca es importante destacar su 
liderazgo en la ANUIES para encabezar una voz crítica contra estas medidas. * Especialistas en un foro organizado 
por la Cámara de Diputados; advirtieron que con la omisión de la fracción 7ª del Artículo 3º de la Constitución 
sobre la autonomía, se corre el riesgo de perder diversas libertades ganadas a través del tiempo.  HIMNO DE LA 
UAQ. Ayer fue presentado el nuevo himno de la Universidad Autónoma de Querétaro, que estuvo guardado y desde 
2011 se había convocado. La canción fue escrita por el maestro Lorenzo Poza Rodríguez y la música es del doctor 
Eduardo Muñoz Rojas.  APARECIDO. El que reapareció después de tiempo fue el ‘superdelegado’ Gilberto Herrera, 
quien acudió al informe de la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca. Eso sí, en el evento de conmemoración del 
Ejército Mexicano en la Zona Militar no se contó con su presencia; es la segunda vez que le falla a los militares, 
pues tampoco acudió en su momento al cambio de mando del general Inocente Prado López. (AM 8) 
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